

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 6747.

Suscripción en Córdoba...
Por un mes... 8 rs.
Por trimestre... 22 rs.
Fuera de Córdoba...
Por un mes... 10 rs.
Por trimestre... 28 rs.

JUEVES 13 DE FEBRERO DE 1873.

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XXIV.

Sección oficial.

Por real orden de 22 de enero, que publica la *Gaceta*, se ha dispuesto que el artículo 120 del reglamento de 8 de julio de 1859 para la ejecución de la ley de policía de los ferro-carriles, se entienda en el sentido de que los transportes en gran velocidad han de hacerse en los trenes compuestos de carruajes de todas clases, cuando recorran directamente la extensión de las líneas ó el trayecto que medie entre el punto de expedición y el de destino, ó bien enlacen con otros de salida inmediata que satisfagan dichas condiciones, y en todos estos casos se encuentran combinados con los de los demás caminos de hierro unidos sin solución de continuidad; pero que cuando así no suceda, los mencionados transportes se verifiquen en los demás trenes establecidos con las citadas condiciones, ya sean correos ó express; y que reformándose la real orden de 10 de enero de 1863, se suprima el plazo que la misma señala para la transmisión en las estaciones de empalme de las mercaderías transportadas con la velocidad de los viajeros, las cuales deberán continuar para su destino en los trenes combinados con arreglo á los cuadros de marcha que se hallen vigentes.

Ayer se publicaron en esta capital los siguientes «Bolétines extraordinarios»:

Gobierno de la provincia de Córdoba.

El Presidente de la Asamblea Nacional en telegrama de anoche á las 10 y 45 dice lo siguiente:

«El Senado y el Congreso constituidos en Asamblea Soberana, despues de admitir la renuncia de D. Amador de Saboya han proclamado la República.»

Lo que se anuncia al público para su conocimiento.

Córdoba 12 de Febrero de 1873.— Manuel Zapatero y Albear.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación en telegrama comunicado á las 4 y 57 minutos de esta madrugada dice lo siguiente:

«El nuevo ministerio ha jurado y queda constituido de la manera siguiente:—Presidencia sin cartera, Don Estanislao Figueras; Estado, D. Emilio Castelar; Gobernación, D. Francisco Pi y Margall; Gracia y Justicia, D. Nicolás Salmerón; Hacienda, D. José Echegaray; Guerra, Sr. General Córdoba; Marina, D. José María Beranger; Fomento, D. Manuel Becerra; Ultramar, D. Francisco Salmerón.»

Lo que se anuncia al público para su conocimiento.

Córdoba 12 de Febrero de 1873.— Manuel Zapatero y Albear.

CORDOBESÉS.

Al cesar en el cargo que desempeñé, me complazco en manifestar á los habitantes de esta provincia la gratitud que les debo: inextinguible se la profeso y con satisfacción profunda la hago pública.

Un recuerdo grato conservaré de mi mando en Córdoba, por la cooperación que para ejercerlo liberalmente, sin coacciones ni violencias, me habeis prestado.

Gracias mil por ello, y allí donde la suerte me hiciere ir, en una ó otra posición, allí tendréis un amigo orgulloso de que lo seas suyo.

Córdoba 12 de Febrero de 1873.— Manuel Zapatero y Albear.

Alcaldía primera popular de Córdoba.

Recaudado por arbitrios sobre especies de comer, beber y arder, en el día de la fecha.

| Secciones. | Pesetas. | Cénts. |
|------------|----------|--------|
| Central. | 00 | 00 |
| Primera. | 130 | 29 |
| Segunda. | 899 | 17 |
| Tercera. | 175 | 39 |
| Cuarta. | 383 | 28 |
| Matadero. | 185 | 28 |
| Total. | 1573 | 41 |

Córdoba 11 de Febrero de 1873.— Carlos Barrera.

Noticias.

NACIONALES.

De *La Correspondencia de España* y demás periódicos copiamos las noticias siguientes:

—Hoy recibimos por la vía de Nueva-York los siguientes despachos de Cuba:

Habana, 21 de enero. Pedro y Juan Urquiza, jefes insurrectos presentados á las autoridades hace algun tiempo, han sido nombrados capitán el primero y teniente el segundo del ejército español.

Ayer llegó á la bahía de Guantánamo el vapor de los Estados-Unidos *Nipsic*.

Habana, 20. El *Diario* dice que nada positivo se sabe acerca de los recientes movimientos del *Edgard Stuart*, mas que su llegada á Cayo Hueso.

El comandante de marina manifiesta que no se han encontrado en toda la costa rastros de haber desembarcado hombres ni municiones.

—Segun el *Diario español*, se confirma la noticia de haber recibido un telegrama del subinspector de artillería de Cuba anunciando que por el próximo correo recibirá la dirección de dicha arma las instancias de los jefes y oficiales que sirven á sus órdenes en

aquella Antilla, solicitando el retiro y licencia absoluta.

—De la ciudadela de Pamplona se han fugado 8 prisioneros carlistas.

—El cabecilla Bernasola ha intimado á los jefes de estación entre Orduña y Bilbao, para que se retiren á cuatro leguas de distancia, bajo pena de ser fusilados.

—Anteayer se creía que el general Moriones, que se llevó consigo, como una de las mayores esperanzas de triunfo contra los carlistas, á muchos distinguidos oficiales de artillería, haría algunas observaciones al gobierno en favor de la conservación de dicho cuerpo; pero estas suposiciones no se han realizado, y la *Epoca* de anoche dice que el general Moriones no piensa hacer protesta alguna en contra de las medidas del gobierno.

—Dice la *Epoca*:

«Ha sido nombrado coronel de los regimientos de artillería que guarnecen á Madrid el antiguo artillero, capitán general interino, Sr. Pavía, quien ayer tarde tomó posesión de su cargo. Este nombramiento ha servido para que el gobierno esquivase, obrando con una prudencia relativa, el nuevo conflicto suscitado con el cuerpo de estado mayor. A los dos oficiales de este cuerpo á quienes se encargó del mando de dependencias de artillería, contestando ellos que obedecían, pero que reclamaban su licencia absoluta, dijeseles despues por el capitán general que habían ido en delegación suya y que él era el encargado del mando. Con este motivo se ha suspendido la presentación de las solicitudes de retiro en que todo el cuerpo estaba unánime.»

—Tomamos del *Universal* las noticias siguientes:

Háblase en ciertos círculos de la actitud que ciertos generales han tomado.

Nada absolutamente, nada nos importan sus palabras, sus gestiones, ni sus hechos.

Han trascurrido 17 años desde el 51, y no han pasado en balde.

Los hechos que entonces acaecieron están muy frescos en la memoria de todos, y al menos en esta ocasión no se reproducirán.

—Algunas personas han hallado cierta relación entre el hecho de la abdicación del rey y el que hoy debia verificarse, comenzando la discusión del proyecto de abolición de la esclavitud.

A ser esto cierto, la famosa *Liga* se hace acreedora á la gratitud nacional.

—Nunca nos cansaremos de elogiar al pueblo de Madrid, cuya sensatez y educación política rayan á una inmensa altura. Desde las primeras horas de la mañana, en que llegó á no-

ticia del público la grave resolución del rey, se ha notado esa agitación natural en las circunstancias difíciles; pero no hay el menor síntoma de que la tranquilidad pueda alterarse. El orden mas completo reina en toda la población, que confia en el gobierno, en las Cámaras y en la energía de los hombres y los partidos revolucionarios.

Esta misma confianza debe alimentar al país, seguro de que hay quien vele por sus intereses y su reposo.

—Una de las versiones más autorizadas de la abdicación del rey, es la de que, no contando más que con uno de los tres partidos por quienes fué llamado á reinar, no podia continuar en el trono.

—El general Malcampo ha ofrecido al Sr. Ruiz Zorrilla todo su apoyo en nombre del partido conservador para obrar dentro de la Constitución.

—Las facciones de Tarragona se han dispersado, segun noticias del general Hidalgo, que ayer se hallaba en Palma.

Camats se dirigió hácia Triga, donde parece que ha montado parte de su gente. Tallada, Ferrer y Panera se dirigen á Prades.

—Al penetrar en la Espluga de Francoli la partida carlista de Camats, compuesta de unos 500 á 600 hombres, los Voluntarios de dicho pueblo se refugiaron en el castillo, desde donde hicieron fuego, matando á un individuo de la partida.

Los carlistas se apoderaron de algunos individuos del ayuntamiento, poniéndolos en libertad despues de haber sacado 400 duros no sabemos si procedentes del municipio ó del Estado, que habia en la casa capitular. Los carlistas se apoderaron tambien de un Voluntario, que poco despues logró escaparse.

—Segun parte del alcalde de Alfaz (Alicante), á las doce de la noche del día 6 entró en dicho pueblo una partida carlista al mando de D. Ricardo Fuster.

Se dirigieron á casa del secretario del ayuntamiento, á quien arrebataron la llave de las Casas Consistoriales, de donde estrajeron los libros del registro civil y otros documentos que quemaron en medio de la plaza, dando gritos de ¡Viva Carlos VIII!

Los individuos que componen esta partida visten blusa, pantalón bombacho y boina encarnada, llevan armas del sistema Berdan, y una caballería cargada con municiones.

Al amanecer salieron hácia Nucia. Se han tomado las disposiciones convenientes para su persecución.

—Del *Diario* de San Sebastian del 5 extractamos lo siguiente:

«En Azcoitia hay dos carlistas presos

y heridos; uno, Isidro Uria, de aquel pueblo, con herida grave en la clavícula izquierda, que fué el que amenazó al pueblo de Azcoitia con incendiar las casas con petróleo si no hacian salir á los carabineros, los cuales le hirieron al día siguiente en aquella jurisdicción; el otro, Julian Maidagan, de Arechavaleta, de la partida de Culetrín y sobrino del cabecilla Maidagan.

Los voluntarios de San Sebastian han conducido á aquel hospital herido al conocido carlista *Chapelerdi*, uno de los de confianza del cura Santa Cruz.

El cura de Orio va vestido de sacerdote francés y Santa Cruz de paisano. El joven secretario de éste, que es el que lleva los fondos, marcha siempre á su lado por el fuerte.

El 5 se suicidó en San Sebastian un carabincero.»

—Anoche celebraron una reunion los oficiales que han pertenecido al cuerpo de artillería.

—El viernes 14 del actual se verificó la 60 representación de *Sueños de oro* en el concurrido teatro de la Zarzuela; y la empresa del mismo, en vista de haber tenido la fortuna de que dicha obra sea la única que ha llegado á tal número de representaciones consecutivas en su estreno; desde la construcción del teatro de Jovellanos, piensa celebrar dicho acontecimiento artístico de un modo digno de los grandes productos que aquella obra le ha proporcionado.

Parece que el teatro estará colgado é iluminado; que una escogida banda de música tocará durante los intermedios en el gran salón de descanso, y que se obsequiará á todas las señoras con elegantes ramos de flores. Los autores, por su parte, regalarán libretos de la zarzuela á los abonados del turno que corresponda á la citada noche.

—En la tarde del día 6 fueron enterrados en Santa Cruz de Nogueras los dos tenientes del batallón cazadores de Figueras y dos carlistas que murieron en la refriega. Al día siguiente falleció á consecuencia de las heridas en dicho pueblo, el carlista Luis Bello.

—Alguno de nuestros colegas, apoyándose en el art. 74 de la Constitución, creen que es necesario al rey estar autorizado por una ley especial para abdicar la corona.

Mas no se trata de abdicación sino de renuncia, y para esto no es precisa ley alguna, sino que simplemente lo que hace el rey es devolver el poder á la soberanía de la nación, que se lo confirió.

—Dicen de Málaga que se están haciendo los estudios de un ramal de ferro-carril que ha de unir la inmediata villa de Coin con la estación de Cártama, cuyas obras fueron concedidas á una compañía inglesa para explotar una mina de carbon.

— 352 —

sospecha sino del hombre: la prudencia aconseja prenderle, y si nos equivocamos eso le enseñará á no dormir otra noche fuera de su casa. ¡No olvide ese detalle, no ha dormido en su casa!

Entre tanto el inspector Bertrand se habia acercado á Fortuna y registrado sus bolsillos con extraordinaria agilidad: nada dijo, pero su mirada que caia frecuentemente sobre Chizac, se dirigió á él en esta ocasión.

—No pueden tener casa,—murmuró el millonario,—los que no poseen un secudo.

El juez iba perdiendo ya la paciencia.

—Conozco personas,—dijo,—que son felices cuando les presentan la sopa pasada ó fria, pero yo no lo puedo tolerar. Así pues, os digo que nada importa la espada, y en cuanto á que no tiene un secudo no vale de disculpa. Si tuviera los bolsillos llenos de dinero, quizá sospecharíamos

— 353 —

que habia muerto á Guillermo Badin para despojarle despues.

—Nada, nada, á la cárcel con él, esto es lo principal.

Torchonot el comisario participaba tambien de esta opinion. En cuanto á Thiron, no tenia opinion, y este era el principal elogio de su cargo.

El inspector Bertrand, despues de haber envainado el acero, cruzó sus manos á la espalda y volvió á retirarse á su rincón apoyando su espalda contra la pared.

Reinaba entre los empleados judiciales y los de policía un sordo rumor y cada cual se esforzaba en adivinar el primero lo que para ellos parecia una charada. La espada intacta, los bolsillos vacios.

No comprendian nada.

En la calle la gente se impacientaba, ofanse careajadas, gritos y ese ruido en fin que se advierte en los teatros cuando un entreacto se prolonga demasiado.

—Tiene razon de impacientarse,—

— 356 —

El juez tuvo, pues, que resignarse, y lanzando á Fortuna una mirada rencorosa, pareció decir:

—¡Bribon! Tú me pagarás mi almuerzo.

—Si me he tomado el trabajo de venir,—dijo Chizac,—es que he creído ser de alguna utilidad á la justicia para resolver este problema sangriento. Ruego, pues, al señor escribano que apunte cuidadosamente mis palabras y dividirá mi declaración en dos partes. Ayer este hombre estaba jugando en el establecimiento de los Tres Monos; tenia dinero y cuando yo me retiré empezaba á perder. En aquel momento Guillermo habia entrado en su casa, poco despues sali yo y no me ocurrió mirar si la puerta estaba abierta ó cerrada; y hago constar esta circunstancia porque en la puerta no se advierte señal de violencia.

—Es verdad, es verdad,—repuso el escribano, cuya pluma volaba.

El juez habíase sentado al pié del lecho con resignacion.

— 349 —

por él,—repuso Chizac,—quien le conozco, un amigo quizá...

—No conozco mas que á tres personas en Paris exceptuando á una noble familia, cuyo nombre no saldrá de mis labios. Estas tres personas son el antiguo cómico Pistolin, sobrino de Mr. Chizac, aquí presente.

El rostro del millonario permaneció impassible, pero el círculo amaratado de sus ojos iba estendiéndose cada vez más, y el temblor nervioso de su boca mareaba.

Bertrand el inspector dejaba entreabrir sus labios por una maliciosa sonrisa.

Fortuna prosiguió: —Conozco además, á Mlle Delanay, dama de la señora duquesa de Maine, y por fin á Teresa Badiu, hija del muerto.

A estas palabras siguió una breve pausa y el juez consultó de nuevo su reloj.

—Los hechos están claros como el

ESTRANJERAS.

Se han recibido en Madrid los siguientes despachos telegráficos. Roma, 7.—La «Opinione» dice que la comision de corporaciones religiosas invitará al presidente del Consejo y al guarda-sellos á una reunion para tratar de dicho asunto, la cual se debe celebrar el domingo próximo. La comision no ha tomado todavia acuerdo alguno y se opone al artículo 2.º del proyecto, reservándose el derecho de estudiar si debe sustituirse con otras disposiciones. Lisboa, 9.—El Sr. Horta, gobernador de la colonia portuguesa de Angola, y su ayudante el coronel Negro Van Dunon, fueron alevosamente asesinados una noche en una calle de San Pablo de Loanda.

Los periódicos ingleses consideran la expedición de los rusos á Khiva como cosa impuesta al emperador por el sentimiento popular.

Ha estallado un gran incendio en la Academia militar de Woolwich. Aun cuando fué sofocado en breve, las pérdidas han ascendido á 59.000 libras esterlinas, unos cinco millones y medio de reales.

Barcelona

—Sucesos.—Anteanoche y en la madrugada de ayer se recibieron en esta capital los telegramas que en la seccion oficial publicamos. La corporacion municipal se creyó en el deber de dirigir la palabra á sus administrados y repartió con profusion el siguiente documento:

A LOS CORDOBESES.

Ciudadanos: proclamada oficialmente la República por los altos cuerpos colegisladores de la nacion, á quienes primero nos dirigimos la palabra es á la corporacion popular de vuestro seno elegida, y esta corporacion popular que vive y se alienta siempre en la brillante atmósfera de la idea republicana, hoy os grita llena de entusiasmo con toda la fuerza de su alma.

De entusiasmo henchidos para saludaros, hermanos, rotas y como están para siempre las cadenas que arrastráramos de la esclavitud, que se deslizaran formando el escabel de hierro del trono tradicional de nuestro pais, y del escabel de cieno de la monarquía extranjera y democrática, burla constante la última etapa del monarca infeliz de la casa de Saboya.

De entusiasmo henchidos porque ya vemos la luz clara de la libertad, el aura-santa de la justicia, la caridad sublime de la igualdad y la fraternidad, suspiros sublímísimos de la brillante esencia increada.

De entusiasmo henchidos porque hablamos á nuestros hermanos, á nuestros paisanos; el pueblo mas culto de nuestra península, donde todos son nobles, y principalmente en esta ciudad, donde todos son buenos y honrados.

De entusiasmo henchidos, por que no necesitamos recordar vuestra reconocida virtud para perdonar las anteriores ofensas; por que no tenemos necesidad de aconsejaros la prudencia y la carifiosa solicitud y fraternidad para

todos los demás pobres ciegos que militan en diversos partidos. Hoy la República grita con su potente voz; hoy la República tiende su manto espléndido de justicia, para todos los cordobeses, para todos los españoles, y dentro de poco para el regenerado mundo.

Paz y fraternidad, virtud y justicia é igualdad, con un grito de júbilo de nuestra alma, será lo que se desprenda de todos vosotros; y vuestra corporacion popular que os acompañará en vuestro noble entusiasmo, no olvidará ni un momento sus altos compromisos y deberes.

¡Viva la República española! Córdoba once de la noche del 11 de Febrero de 1873.—Carlos Barrera.—Joaquin Sanchez.—Rafael Gallardo.—Manuel Mostaza.—Mariano Guijo.—Mateo Izárra.—Mariano Gimenez.—Antonio Salas.—Rafael Brito.—Rafael Otero Redondo.—Rafael Herrera.—Mariano Gomez.—José Barrera.—José Fernandez Gimenez.—José Lopez Perez.—Eduardo Esquivel.—Francisco Ojeda. El comité del partido republicano tambien hizo distribuir la siguiente allocucion:

AL PARTIDO REPUBLICANO FEDERAL DE CÓRDOBA Y SU PROVINCIA.

La República es un hecho, Ciudadanos, y un Gobierno Provisional, compuesto de nuestros mas queridos hermanos, se halla al frente de este Pais clásico de la lealtad y del buen sentido. Agrupémonos todos llenos de inmenso regocijo al rededor de esa República que hoy, con su santo advenimiento, nos trae la legitima aspiracion de nuestros mas caracterizados sentimientos. La alborada de este gran día formará la página mas brillante de nuestra historia contemporánea. Saludémosla henchidos nuestros corazones de alegría, y tengamos la seguridad de que nuestra patria, á la sombra de las nuevas instituciones, será la nacion mas poderosa del mundo, la mas envidiada y la que habra de merecer, de porpios y de estraños, el respeto mas esquisito por sus virtudes, por sus bondades y por las muestras de civilizacion que está dando á cada paso. El pueblo español, con libertad, con República, y sin esclavitud, merece el aplauso universal y la inmarcesible corona de las naciones que saben apreciarse en lo más chisimo que valen.

Ciudadanos: á la República todos. Cimentemos con nuestra actitud la felicidad de este pais, y nuestros hijos bendecirán nuestra memoria.

Córdoba 12 de Febrero de 1873. ¡Viva la República! Presidente honorario, Angel de Torres y Gomez.—Presidente, Manuel Ruiz Herrero.—Vice-presidente, José Gonzalez Cruz.—Vocales, Francisco Rodriguez.—José Rosales.—José Ramos.—Rafael Torres.—Ramon Saldaña.—Cristóbal Arenas.—Rafael Lopez Huertas.—Vicente Diaz La Campa.—Antonio Fernandez.—Secretarios, José Chaparro Huidobro.—Francisco Simancas. La Comision permanente de la Asamblea Provincial, Nicolás Laborde.—Luis Maldonado.—Abelardo Abdé.

El pueblo por su parte recorrió las calles con banderas y músicas en diversos grupos, sin que por ninguna parte ocurriera desorden alg uno, y an-

tes por el contrario discurrían por todas partes toda clase de personas de diferentes partidos, sin que ni una palabra ofendiera ni lastimara las creencias y opiniones de cada uno. El señor Gobernador civil renunció el cargo y publicó el Boletín extraordinario que en a seccion oficial va inserto. Ayer se hizo la eleccion de una nueva junta, cuyo escrutinio terminó anoche, resultando designadas las personas siguientes:

- D. Angel Torres y Gomez.
» Ramon Saldaña.
» Mariano Peco.
» Rafael Anchelegu.
» Rafael Lopez Huertas.
» Nicolás Laborde.
» Manuel Ruiz Herrero.
» Rafael Torres.
» José Gonzalez Cruz.
» Cristóbal Arenas.
» Amadeo Rodriguez.

—Buen término.—En la mañana de ayer fué puesto en libertad, y acompañado por muchos amigos, el Sr. Brigadier Peco, que como saben nuestros lectores fué detenido mucho tiempo hace en la estacion de los ferrocarriles.

—El vigia.—Digo que vi cosas grandes—en mi torre, y es lo cierto, que lo que yo divisé—está ya de manifiesto.

—Tropas.—Las de la guarnicion de esta capital permanecen desde anteanoche en sus cuarteles.

—Son iguales.—Con razon se quejan los vecinos del barrio del Alcázar viejo de que no se presentan en sus calles los carros de la limpieza, y trasladamos esta queja á quien la pueda consolar.

—Demonstracion.—Donde mayor fué ayer la afluencia de gente era en la calle del Ayuntamiento ante las casas del municipio, desde cuyos balcones que lucian lujosas colgaduras y banderas y estandartes con lemas alusivos dirigieron la palabra al pueblo los Sres. Peco y Torres aconsejando órden y prudencia.

—Dimision.—Segun hemos entendido, el Sr. Duque de Almodóvar del Valle ha dimitido el cargo de presidente del comité radical de Córdoba, cuya dimision se dice que no le ha sido admitida hasta ahora.

—Zarzuelas.—En el teatro principal se preparan las tituladas De tal palo tal astilla y Los rayos del Sol.

—Eramas.—Hace dias se están podando los hermosos árboles de la Victoria y la Agricultura.

—Desgracia.—Segun nos han referido ayer fué herido un hombre en una muñeca por un tiro escapado de un revolver. No nos causaremos de repetir que es poco todo el cuidado que se tenga con las armas de fuego.

—Obras.—En la cuenta de fondos provinciales respectiva al trimestre último aparecen invertidos en personal y material de obras públicas provinciales veinte y dos mil ochocientos veinte y dos pesetas y tres céntimos.

—Lo seco no mancha.—En una soirée llegó la hora del buffet, y los concurrentes tomaron por asalto los manjares que estaban colocados sobre la mesa. Un barbilampiño agarró una botella, y empezó á distribuir copas de vino á las damas, pero con suerte tan desdichada (el infeliz no se habia visto

en otra por el estilo) que vertió el liquido sobre el vestido de una señora, rechoncha y colorada como un tomate.—¡Ay mi vestido! gritó la agraviada.—No tenga V. cuidado, señora—dijo el barbilampiño—que esto no debe manchar.—Hombre, la ocurrencia es donosa.—Ya se ve que sí: como que dice la etiqueta de la botella: Jeres seco.

—Subasta.—El dia tres de marzo próximo se subastan en las casas consistoriales de esta capital varias suertes de tierra, término de Montilla.

—Vaeante.—En tal estado se halla la Secretaria del Ayuntamiento de Palencia. Hasta el quince de Marzo próximo se admiten solicitudes.

—Commutacion.—Se ha solicitado la de las rentas de la capellanía fundada en la parroquia de la Rambla por Fernando Garcia Escribano.

—Carreteras.—Por la direccion general se sacan á pública subasta la conclusion de la carretera de Palma á Eoija y del Puente sobre el rio Guadalquivir. El remate deberá efectuarse el veinte y ocho del presente mes.

—Al dueño.—Por la alcaldia de Hinojosa ha sido depositada una caballera menor que sin dueño conocido fué encontrada con una soga á la rastro.

—Edicto.—El Juzgado de San Vicente de Sevilla llama por edictos á Juan Guisado, domiciliado en Córdoba calle del Guindo, y contra el que se procede por hurto.

COMUNICADO.

Sr. Director del DIARIO DE CÓRDOBA.

Muy señor mio: en el número 6742 del periódico que V. dirige, correspondiente al viernes siete del actual, hay un suelto de gaceta que empieza así:

Sanidad.—Parece que por disposicion del señor Juez de Fuente-Obejuna, se ha trasladado á Villaharta el único facultativo titular de Belmez, Sr. Villalva, para asistir á un herido.

Enterado de dicho suelto, paso á decir á V., Sr. Director, que efectivamente yo he mandado ir al facultativo señor Villalva al pueblo de Villaharta á asistir á un herido, con apercibimiento de que si inmediatamente no se ponía en marcha, le exigiria la multa de veinticinco pesetas.

Ruego á V., Sr. Director, se sirva dar cabida en su ilustrado periódico á esta manifestacion que hego en concepto de Juez de primera instancia de Fuente-Obejuna, contestando el suelto en cuestion.

Queda de V. afectísimo s. s. q. b. s. m. —Pedro Torrecilla de Robles. Fuente-Obejuna 9 de Febrero de 1873.

SACRAMENTAL.

Lista de los individuos nombrados para la Comision parroquial de la de San Juan.

Presidente, D. Mariano Parraga, Pbro. Manriques 14. Vocal, Don Antonio Franco. Indiano 1.º Id. D. Mariano Roa. Horno de San Juan.

Comision de Señoras.

Presidenta, D.ª Dolores Prieto y Hacar. Pescadores 1.º Vocales, D.ª Maria del

Cármén Gimenez. Valladolid 20 Id. D.ª Magdalena Herrera. Idem 13 Córdoba 10 de Febrero de 1873. Manuel Casares.

Boletín religioso.

—Hoy.—S. Marcelo, papa y mártir. —JUBILLO CIRCULAR.—En la iglesia de Trinitarios Descalzos, por la testamentaria de don Arcadio Garcia y doña Teresa Vazquez.

—Mañana á las diez se celebrará una solemne funcion al Beato Juan Bautista de la Concepcion, en la iglesia de los PP. de Gracia, en donde se conserva su santo cuerpo, en la que predicará el Sr. D. Diego Martinez. Hay indulgencia plenaria y absolucion general.

—Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de los Remedios, en San Lorenzo.

Espectáculos.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy, fuera de abono. —A beneficio del primer tenor don Rafael Sanchez.—La preciosa zarzuela en un acto, El Grumete.—Se pondrá en escena por última vez en la presente temporada la zarzuela bufa de gran aparato, El Potosi submarino.—A las 8.—Precios: Palcos principales y butriferas, 30 rs.—Plateas, 20.—Butacas, 3.—Lunetas, 2.—Delanteras 1.—Entrada al piso bajo, 3 reales.—Idem al alto, 2.

NOTA. A la mayor brevedad posible se pondrán en escena las zarzuelas De tal palo tal astilla y los Rayos del sol.

OTRA. Los señores abonados disfrutarán sus respectivas localidades á los precios de abono.

TEATRO DEL RECREO.

Funciones para hoy.—A las 3 y 1/2 de la tarde.—Grandes y difíciles ejercicios gimnásticos y acrobáticos, trabajos de agilidad y firmeza y graciosas escenas de Clowns, por los artistas Teodoro y Tamayo, los que terminarán la funcion con «Grandes saltos mortales».—A real.

Por la noche.—La zarzuela en un acto, ¡Era gol!—Por el Sr. Tamayo y el jóven Teodoro se hará el trabajo de barril mágico.—La zarzuela en un acto, C. de L.—Intermedio por el jóven Teodoro y Tamayo.—La zarzuela en un acto, Tocar el violon.—A las 8.—A 3 reales.

TEATRO DE IBERIA.

Funcion para hoy.—La comedia en tres actos y en verso, titulada Los hijos de la familia.—Terminará con la comedia en un acto, Pobres mugeres.—A las 8.—A 2 rs.

Correo de ayer.

Correspondencia particular del DIARIO DE CÓRDOBA.

Madrid 11 de Febrero de 1873 Señor Director del DIARIO DE CÓRDOBA.

—Mi querido amigo.

—Ayer tarde no pude escribir á causa

350 — día,—dijo,—y hay una pregunta á la que no contesta y que domina todas las demás. ¿Por qué ha entrado aquí? Se encuentra un hombre muerto de una estocada, y en su propio lecho á un hombre desconocido con espada al lado. —Héla aquí,—dijo el inspector Bertrand, tomando de un rincón donde la habia depositado la espada de Fortuna aun en su vaina. El caballero, ni aun se volvió hacia el que presentaba su espada, como un testimonio, y murmuró entre dientes: —¡He sido dichoso mucho tiempo. Sin duda mi estrella se cansa ya! Yo nada puedo añadir sino que soy inocente! —Si lo fuérais hubiérais dormido en vuestra casa y no aquí,—repuso el juez. —Y al mismo tiempo quiso tomar la espada que le presentaba el inspector Bertrand: pero este le contuvo, y el mismo desenainó el acero.

355 — dad, cuya cifra no puedo precisar, pero de seguro eran mas de cien mil escudos en dinero y valores. —¡Más de cien mil escudos!—escamaron todos. —Amigo mio,—esclamó el juez, con acento desolado.—¿Adónde vais á parar? Todo eso lo diréis en presencia del tribunal; pero ahora... mi sopa se enfria, mi mujer se impacienta.... Entrantando decia el escribano al oido del comisario: —Chizac debia ser presidente del parlamento. El millonario lanzó una mirada furtiva al inspector Bertrand, que tenia su vista clavada en tierra y repuso: —De seguro que nadie aquí tiene ocupaciones más importantes que las mias. —Sin duda,—dijeron el comisario y el escribano á la par.—Cada una de sus horas produce el sueldo de un consejero.

354 — esclamó el juez,—estamos gastando un tiempo precioso. Acabemos; que un hombre ha sido asesinado no cabe duda; que ha habido un asesino nadie lo negará; pues bien, no combatiendo tan sutil argumento que es el fondo de la causa, veamos por qué este vagabundo se ha entrado aquí en lugar de irse á su casa. Hé aquí otro cargo gravísimo, y así pues ordeno en consecuencia.... Aquí fué interrumpido por Chizac que esclamó: —Maese Bertrand pasa por un hombre de sagacidad. Todos, hasta Bertrand mismo, miraron con curiosidad al millonario. Este habia tomado asiento de nuevo y recobrado toda su importancia. —Pues bien,—dijo,—la opinion del dicho señor Bertrand ha causado en mí cierta impresion. La espada que no ha recibido aun el bautismo de sangre, los bolsillos vacios de ese hombre, hablan en su favor. Guillermo Badin se trajó anoche una canti-

354 — —Hé aquí el acero homicida,—repuso el juez sin perder el hilo de su oratoria,—el acero bañado en la sangre de ese infeliz... El inspector Bertrand le cortó la palabra acercando casi á su nariz, porque sabia que era miope, la hoja brillante que conservaba el brillo del todo intacto. —¡Hola!—repuso el juez,—la habia limpiado con cuidado! Touchenet movió entonces la cabeza negativamente y Chizac despus de examinar á su vez el arma repuso: —Esta espada no ha servido nunca! Bertrand hizo entonces un ademán afirmativo, y en el momento que los ojos de ambos se encontraron los labios de Chizac bailaron una verdadera contradanza. —Soy hombre poco entendido en armas, vivo honradamente, tengo mis horas arregladas, y despues de todo no es de la espada de quien

351 — —Hé aquí el acero homicida,—repuso el juez sin perder el hilo de su oratoria,—el acero bañado en la sangre de ese infeliz... El inspector Bertrand le cortó la palabra acercando casi á su nariz, porque sabia que era miope, la hoja brillante que conservaba el brillo del todo intacto. —¡Hola!—repuso el juez,—la habia limpiado con cuidado! Touchenet movió entonces la cabeza negativamente y Chizac despus de examinar á su vez el arma repuso: —Esta espada no ha servido nunca! Bertrand hizo entonces un ademán afirmativo, y en el momento que los ojos de ambos se encontraron los labios de Chizac bailaron una verdadera contradanza. —Soy hombre poco entendido en armas, vivo honradamente, tengo mis horas arregladas, y despues de todo no es de la espada de quien

de estar encerrado en la tribuna del Congreso. Nunca hemos visto tanta mofa. El partido radical y el gobierno que lo representa parece que intentan mistificar el conflicto: aun se quieren aprovechar de la nueva situacion que se crea. Qué moralidad!

nacion española eligiéndome para ocupar el trono, honra tanto mas por mí apreciada cuanto que se me ofrecia rodeado de las dificultades y peligros que lleva consigo la empresa de gobernar un pais tan hondamente perturbado.

El Sr. Figuerola dijo que se suspendía la sesion hasta las ocho de la noche. Anoche á las diez de la misma continuó la sesion del Senado. El presidente, Sr. Figuerola, dijo que el gobierno no habia podido venir por haberse prorogado la sesion del Congreso, y que no vendria hasta el dia siguiente.

rey, pero que el patriotismo exigia la calma y la prudencia. Despues del discurso del Sr. D. Cristiano Martos y á escitacion suya, habló el Sr. Castelar, pronunciando un discurso que fué muy aplaudido por la minoría y cuya síntesis fué proponer lo mismo que el Sr. Figueras, y censurar la conducta del rey. Para defenderle pidió la palabra el Sr. Olave. Despues de rectificar los diversos oradores insistiendo cada cual en sus afirmaciones, el señor Martos preguntó si la sesion permanente tenia por objeto deliberar y resolver, ó no. Contestó el Sr. Figueras que la sesion permanente no significaba desconfianza hacia el gobierno, y que no tenia por objeto resolver ni de liberar, sine velar por la salvacion de la patria, y estar prevenidos para cualquier evento.

á Miguel Errea y Goffi la pena de muerte que le ha sido impuesta en causa sobre doble asesinato, por la inmediata de cadena perpétua. Publica tambien la Gaceta los decretos concediendo los títulos de conde de Caudilla y marqués de Cayao del Rey, respectivamente á D. Manuel Chaves y Loaisa y D. Justo San Miguel.

ULTIMA HORA. Leido el mensaje que adjunto remití á V. para que lo dé á conocer á sus lectores, se nombró una comision para contestarlo, la que dió dictámen y se aprobó.

CORTES. SENADO. Sesion del 10. La sesion se ha abierto á las cinco y media bajo la presidencia del señor Figuerola.

CONGRESO. Sesion del 10. La sesion del 10, de la que por haberse cerrado las puertas del edificio apenas hemos podido dar incompletos trozos, empezó, como ya digimos, á las dos de la tarde, bajo la presidencia del Sr. Rivero, y sin que el gobierno se hallase en su puesto.

MERCADOS. Bolsa de Madrid. Cotizacion oficial del 11. Consolidado, 22,00. Deuda del personal 60,00. Bonos, 72,00. Acciones del Banco de España, 475, 50.

Por decreto de 7 del actual, y en vista del dictámen favorable emitido por la sala sentenciadora, se conmuta

KENNISA

QUITA INSTANTANEAMENTE EL DOLOR DE MUELAS. Como preservativo, ejerce su accion purificando las encias y los huesos del SARRO...

Dinero. La persona que necesite tomar algunas cantidades de prestamo podra avistarse con D. Carlos Barberini...

Venta de vino y vinagre. Desde el diase hace por arrobos procedentes de los Moriles de Aguilan, por su propio cosechero...

Aviso. Se alquilan carrajes para dentro y fuera de la poblacion, a precios sumamente arreglados.

Venta. En subasta publico estrojudicial, que tendra lugar el lunes veinticuatro del corriente Febrero...

Venta. La casa numero 2 calle del Trucque, en la calle Mayor de San Lorenzo...

Venta. Se venden en el parador del Sol 100 fanegas de escafia al precio de 15 rs. faneg. a la menos cantidad que se da...

Arrendamiento. Desde San Juan en adelante se arrienda la casa numero 9 calle de Jesus Crucificado...

Facturas de cupones de renta perpetua del 3 por 100. Se hallan de venta en el despacho de este periodico.

Papel y sobres. Una caja de papel con 100 c. rtas y otra con 100 sobres, se venden en la Libreria del Diario de Cordoba...

Crin vegetal. En el establecimiento de D. Rafael Tejera Berges, calle de la Esparteria numero 28...

Cochera. Se arrienda una cochera a cochera calle de San Roque numero 19, informaran del precio y condiciones en la libreria de este periodico.

El Molinero de Subiza. Zarzuela historico-romancesca, en tres actos y en verso, original de D. Luis Eguilaz y musica de D. Gabriel Oudrid.

Vinagre. Se vende superior en el Armol de Bañuelos numero 4, a 16 reales arroba.

Arrendamiento. Desde el dia se arrienda la casa calle de Gonzora, 6 Tinto de San Miguel numero 14.

La Candela de S. Jaime, novela historica por D. Manuel Fernandez y Gonzalez. Acaba de recibirse en la Libreria del DIARIO este precioso libro...

Venta. La de un castañar para sillas en la hacienda de la Tejera. Para tratar con su dueño, Fernando Colan numero 21.

UNICO FERRUGINOSO ADMITIDO EN LOS HOSPICIOS DE PARIS. ALIQUOTULTRAN DUREL 7 BOULE DENAIN. PARIS JARABE FERRUGINOSO. CLOROSIS ANEMIA-CATARRO PULMONAR BRONQUITIS CRONICA. CATARRO DE LA VEGIGA FISIS. COQUELUCHA. DISPEPSIA. COLOR DE OPILODA PERDIDAS SEMINALES. DETERIORO GENERAL. FIEBRE. HECTICA. ETC. ETC.

Depósito general en Madrid, Sres. Ferrer y Compañia - Montera, 51, principal. - Córdoba, D. Ferrer y Compañia - Córdoba, 51, principal.

LITOGRAFIA DEL DIARIO DE CORDOBA.

Fernando, 31 y Letrados 16. Se hacen toda clase de targetas, a 10, 12, y 14 rs. el ciento, facturas, circulares, membretes, esquelas, etc., a precios sumamente arreglados...

Norte Británica Mercantil.

Compañia de seguros contra incendios a prima fija. La direccion general está en Londres, a cargo de personas de alta respctabilidad social y mercantil. Los representantes generales en España son los Sres. D. Adolfo Pries y Compañia...

LA LLAVE.

En este acreditado establecimiento se encuentra un gran surtido de camas Ingleses y Españolas desde el infimo precio de 70 rs. en adelante. Magnifico surtido de juguets, perfumeria, lámparas, espejos, cristal, cuadros, sillas de rejilla, portiers, papel, solares, libros de comercio, plumas, y tinta.

CRISTALERIA DE

MAXIMO ESTRADA.

Establecimiento de la Llave. Gran surtido de cristales planos de todas clases y tamaños. Se venden a domicilio, sin que por esto se altere el precio.

BARATO.

En el jardin que hay frente a la plaza de toros, está a la venta un abundante surtido de naranjos, chinos y ágrios de mas de tres varas de altura y a precios muy arreglados...

ENFERMEDADES DE LA GARGANTA DE LA VOZ Y DE LA BOCA. LAS PASTILLAS DE BETHAN son el mejor remedio contra los padecimientos de la voz, el MAL ALIENTO, LAS INFLAMACIONES de la BOCA y las que acarreaen el TABACO y el MERCURIO...

Pérdida. En la noche del martes, y desde el teatro del Recreo a la plazuela de S. Pedro, se extravió un zarcillo de oro con una perla. Se suplica a la persona que lo haya encontrado se sirva entregarlo en la dicha plazuela, casa núm. 2, donde se gratificará.

Libros de medicina, cirugía y farmacia.

En la libreria del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando núm. 34, se acaban de recibir las últimas ediciones de las obras siguientes:

- Patología general por Chomel. 28
Tratado completo de cirugía 6 de patología y clínica quirúrgicas por Chelins, 2 tomos y atlas. 68
Anatomía descriptiva por Jamain, un tomo encuadernado en tela. 66
Tratado elemental de las enfermedades de la mujer por Fabre y D'Iluc. 36
Tratado de las enfermedades venéreas por Vidal de Caris. 42
Guía Clínica ó Manual del Diagnóstico médico por Kacle. 49
Tratado de Anatomía quirúrgica por Malgaigne, 2 tomos. 58
Manual de medicina operatoria por Malgaigne, 2 tomos. 46
De la salud de los niños, por D. D. de la V. y O. 7
Tratado completo de Patología interna y terapéutica por F. de Niemyer, 4 tomos. 86
Manual de Patología y de Clínica quirúrgicas por el Dr. A. Font, 2 tomos. 76
Tratado elemental y práctico, de Patología interna por A. Grisolle 4 tomos. 84
Guía práctico de los partos, por Luciano Penard. 24
Tratado práctico de los partos por J. Moreau, con atlas. 48
Clínica médica del Hotel-Dieu de París por A. Trousseau, 4 tomos. 146
Historia de la medicina desde su origen hasta el siglo XIX por D. Pablo Villanueva. 40
Compendio de Terapéutica general y material médica por Alonso y Rodríguez. Un tomo de mas de 500 páginas. 32
Elementos de Fisiología, por Hermann, con grabados. 40
Manual de Patología médica ó interna, por Alonso Rodríguez. 48
Elementos de materia farmacéutica mineral, animal y vegetal, por Gomez Pamo, 2 tomos con mas de 1.400 páginas. 80
Formulario oficial y magistral internacional, que contiene mas de cuatro mil fórmulas, por Jessnel. 740
Manual del Estudiante de medicina ó resumen de todas las asignaturas que se exigen para optar al título de licenciado en dicha facultad por D. Miguel Baldivielso, edicion con grabados. 54
Anatomía patológica general y aplicada por Ch. Floyer, en tela. 46
Manual de Patología y de Clínica médicas por A. Tardieu, en tela. 42
Tratado de Anatomía topográfica médico-quirúrgica por Petrequin. 44
Higiene del matrimonio por Monlau. 36
De la salud de los casados por Seraine, en tela. 47
Higiene privada y pública por Carlos Londe, 2 tomos. 48
Higiene pública por Levy. 17
Química general por Casares, 2 t.mcs. 38
Química inorgánica por Saez y Palacio, 2 tomos, tela. 108
Tratado elemental de Química por Troost, con láminas. 48
Tratado de Física por Ganot, edicion de París, en español y con grabados. 48
Y en general se encontrará un completo surtido de todas las obras de medicina, cirugía y farmacia en dicha libreria del DIARIO DE CORDOBA, en donde se continuaran recibiendo todas las nuevas obras que se publiquen.

Venta de naranjos. La de 400 a quinientos naranjos de uno a cuatro años de ágrios, todos de primera clase. Los trata L. Ramon Crehuet y Garrido, 6 persona que este designe, en Palma del Rio. 6-4

Arrendamiento. Desde el dia se arrienda la casa calle de San Fernando núm. 135. Informaran del precio y condiciones en la libreria de este periodico.

Las carreras de España. Noticias de todas ellas y condiciones para seguir las, reglamentos orgánicos y porvenir, por D. Marcelino Oca. Se vende este libro en la Libreria del DIARIO.

Arrendamientos. Desde el dia se hace de las casas núm. 46 calle de San Fernando, 6 calle de la Silleria, número 30 Carrera del Puente, núm. 47 calle de San Francisco y un portal de la número 4 calle Odreros. Para desde San Juan próximo...

Arrendamiento. Desde el dia se hace de las casas núm. 46 calle de San Fernando, 6 calle de la Silleria, número 30 Carrera del Puente, núm. 47 calle de San Francisco y un portal de la número 4 calle Odreros. Para desde San Juan próximo...

Arrendamiento. Desde el dia se hace de las casas núm. 46 calle de San Fernando, 6 calle de la Silleria, número 30 Carrera del Puente, núm. 47 calle de San Francisco y un portal de la número 4 calle Odreros. Para desde San Juan próximo...

Arrendamiento. Se hace de dos casas principales, Pedregosa 30 y Castillo 5. Céspedes 3 darán razon. 8-3



Ambrosio de Morales, frente a la cuesta de Lujan.

Gran surtido en camas de bronce doradas. Idem en cuñas y camas de hierro. Surtido general de ferreteria. Utensilios de cocina, hules, bombas para sacar agua. Cartuchos y tacos para escopetas Lafanchet. Revolvers y cápsulas para los mismos. Pólvora superior para caza. Crin vegetal. Colchones de varias clases. Cerraduras, pasadores, fellebas y en general todo lo concerniente a la construcción de casas.

Se reciben encargos para la construcción de balcones, rejas y cancelas, a precios muy baratos.

Venta. Se hace de varias cómodas imitación a caoba y de buena construcción, dándose mas arreglados que en los almacenes. Calle de Prim, número 19. 6-6

Arrendamiento. Desde 1.º de Marzo de 1874 se errienda la dehesa llamada de los Puntales, en el término de Obejo, compuesta de mas de 4000 fanegas de tierra, con buenos aguaderos y aprovechamientos para vacas y cabras; para tratar de renta y condiciones de arriendo, con su dueño D. Manuel Sans de Usategui, calle de Arenil as núm. 29. 6-6

Barato de géneros. En la calle Ayuntamiento núm. 14, se realizan géneros del reino y extranjeros con una baja de consideración a su precio. 6-6

Arrendamiento. Desde San Juan próximo vendier se hace de las casas números 105 y 93 ambas en la calle de Santa Maria de Gracia: la del 79 en la Carrera del Puente, con sus portales accesorios y la núm. 5 calle de los auñices ó Morales, barrio de la Magdalena, todas en esta capital. El Procurador D. Manuel Enriquez y Enriquez, que vive Vizconde Miranda 46, informará. 6-6

Venta de madera. En la calle de Carreteras número 43 se hace de palos rolizos de pino del país, cortados en la manguante de Enero de 1872, a precios muy arreglados. 6-10

Subarriendo. El de la casa calle de la Ca delanria número 12, con grandes y cómodas habitaciones, chimenea francesa, cochera, etc. etc.: para tratar de su ajuste y demas condiciones, calle San Eugenio, número 2, darán razon. 6-6

Arrendamiento. Desde San Juan del corriente año se arrienda la casa principal número 2, calle Horno del Cristo; acristalada, con agua de pie, jardín, granero y buenas cuerdas, corrales y pajar para tratar de su ajuste calle de las Cabezas núm. 2. 6-6

Encuadernacion. En la calle de Almoneda número 5, se venden los útiles completos de un taller de encuadernacion. En la misma casa hay de venta un gran surtido de libros en blanco, los cuales se darán con un 20 por ciento de rebaja del valor corriente, y dos cristalerias de buen tamaño a propósito para platerias. 8-8

Pérdida. En la tarde del 30 del pasado se extravió un tapacubos de la rueda de un carruaje. A la persona que lo haya encontrado y se sirva entregarlo en la Plaza de la Juderia número 8, se le gratificará. 6-6

Atencion. En el establecimiento de paños que está situado calle Esparteria número 20, en Córdoba, hay tambien un gran depósito de papel de fumar de esencia de anis y otras clases, al por mayor, a precios arreglados.

Venta. Se hace de la casa principal número 7 calle de San Eugenio, antes del Portillo. Para tratar de su ajuste con el Procurador Don Rafael Espejo, calle de la Concepcion núm. 23. 6-6

Venta. La de unos magníficos cuadros antiguos en lienzo, los que se enagueran en la Carrera del Puente número 13. 6-6

Almoneda. Se hace de varios muebles, un estrado, pinturas en lienzo, cobre, madera y algunos objetos piadosos, calle Alcolea antes Puerta Nueva, núm. 64. 6-1